



INSTITUCIÓN UNIVERSITARIA
**COLEGIO MAYOR
DE ANTIOQUIA®**

Acreditados
en **ALTA CALIDAD**



INFORME DE GESTIÓN

INTERNACIONALIZACIÓN

FEBRERO - JUNIO 2024

INFORME DE GESTION CORTO INTERNACIONALIZACIÓN

El informe presenta un resumen detallado de las actividades, logros y desafíos enfrentados por la Oficina de Internacionalización entre febrero y junio de 2024. Durante estos tres meses, la Oficina de Internacionalización ha continuado su misión de promover la internacionalización de nuestra institución universitaria y ha trabajado en la implementación de estrategias para fomentar la colaboración académica a nivel nacional e internacional.

1. INTRODUCCIÓN

Durante este periodo, la oficina se ha esforzado para fortalecer los lazos con instituciones internacionales, facilitar la movilidad estudiantil y docente, y promover programas de intercambio académico y colaboraciones en investigación internacionales.

El informe incluirá una descripción de las actividades desarrolladas en el periodo de tiempo mencionado, la gestión para la realización de futuros proyectos, y las acciones realizadas en cada línea estratégica de la Oficina de Internacionalización.

Esperamos que este informe contribuya a brindar una visión integral de las acciones emprendidas por la Oficina de Internacionalización y aporte a la planificación de futuras iniciativas y estrategias en el ámbito de la internacionalización universitaria.

2. OBJETIVOS

a. Objetivo General

Evaluar y dar a conocer resultados del desempeño de la Oficina de Internacionalización de la Institución Universitaria Colegio Mayor de Antioquia. De esta manera comunicar a la comunidad universitaria algunos de los resultados, logros e impactos que ha tenido la Institución en el ámbito nacional e internacional.

b. Objetivos Específicos

- i. Dar cuenta del alcance y las iniciativas de colaboración internacional implementadas durante el periodo correspondiente.
- ii. Comunicar el impacto de los programas de movilidad estudiantil y docente en la promoción de la internacionalización y el fomento de la diversidad cultural en el campus universitario.

3. LÍNEAS ESTRATÉGICAS

a. MOVILIDAD

Participación en Eventos. Actividades que posibilitan la transferencia y actualización de conocimientos de estudiantes, docentes y administrativos.

- La Facultad de Ciencias Sociales y Educación participó en el Coloquio de discusión sobre el horizonte académico y temático de la Conferencia CLACSO, que busca difundir y propiciar la circulación del conocimiento en las ciencias sociales y reúne centros de investigación y posgrado en el campo de las ciencias sociales y las humanidades de países de América Latina y otros continentes. La docente investigadora Claudia María González, representó la Facultad con el objetivo de fortalecer establecer relacionamiento con otros miembros de la red CLACSO y socializando temas de interés de la Facultad en las mesas del coloquio.
- La Facultad de Administración participó en el III Congreso de Turismo y IX edición de Colombia Cocina su Historia realizado en la Universidad de la Sabana en Bogotá. 1 docente y 2 estudiantes hicieron parte del equipo seleccionado para participar en esta versión del concurso que tenía como temática el Cacao. El equipo se inspiró en el cacao del Pacífico colombiano y de algunas subregiones de Antioquia, como el Nordeste y el Magdalena Medio.
- Estudiantes de la Maestría en Biotecnología y Bioeconomía de la Facultad de Ciencias de la Salud pudieron profundizar en temáticas de tecnologías emergentes y análisis de datos, con la participación en Workshop

Internacional desarrollado en la Universidad Nacional de Colombia sede Bogotá. Este curso comprende conferencias impartidas por expertos internacionales y ejercicios prácticos para el procesamiento y análisis computacional.

- El proceso de Internacionalización participó en el **VI Congreso Colombiano de Cooperación Internacional** realizado en la ciudad de Cali. De este congreso se resalta el relacionamiento con alcaldía de Puerto Gaitán, Universidad Javeriana de Bogotá, Universidad de Antioquia Extensión y Proyección Social, Universidad Santiago de Cali. Además, conocimiento de buenas prácticas en consecución de recursos internacionales y cooperación para la planificación de metas conjuntas. Además, de la importancia en la participación en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Biodiversidad es una conferencia internacional. La cual se llevará a cabo en Cali, Colombia
- El proceso de internacionalización participó del **Encuentro Nacional de Directores de Internacionalización, denominado Internacionalización de la Enseñanza, Aprendizaje y Evaluación** que se llevó a cabo en la ciudad de Medellín en la Corporación Universitaria Remington, allí se presentaron temas relacionados a la Internacionalización Integral del Currículo, Estrategias de Bilingüismo E -Tándem.
- Gracias a los estudios realizados por la Facultad de Arquitectura e Ingeniería en Ecosistema de las Ciencias de la Tierra y el Espacio, fue posible la participación en el European Geoscience Union, en Austria. El docente investigador Alejandro Builes Jaramillo, participó como Ponente con el proyecto: *Análisis espacial y temporal de la precipitación extrema en la región Andina del Noroccidente de Colombia*. Este tipo de participación internacional posibilita la socialización de los resultados de investigación de los proyectos de la institución.
- El docente ocasional de la Facultad de Ciencias Sociales y Educación Edier Henao, hizo presentación del libro *“Derivas, Travesías y Resonancias; Relatos interculturales desde una experiencia de Diálogo México – Colombia 2023”*, en Puebla México. El evento fue organizado por las instituciones CONCYTEP, Asociación Civil Talokan y el Instituto Poblano de Pueblos Indígenas. La participación en este evento internacional ha permitido fortalecer las líneas del Grupo de Investigación Plan D + E, adscrito a la Facultad.

Prácticas Profesionales. Espacios de obligatoriedad para la obtención del título donde los estudiantes deben poner en práctica los conocimientos adquiridos durante su formación en la I.U Colmayor a nivel nacional como internacional.

- En el momento se encuentran 14 estudiantes realizando prácticas Internacionales en:
 - Universidad Autónoma de Madrid. 2 estudiantes de la Facultad de Ciencias de la Salud.
 - Instituto De Investigaciones Biomédicas de Barcelona España. 1 estudiante de la Facultad de Ciencias de la Salud.
 - Asociación Civil Talokan de México. 2 estudiantes de la facultad de Ciencias Sociales y Educación.
 - Universidad Autónoma del Estado de México. 3 estudiantes de la Facultad de Ciencias de la Salud.
 - Asociación Civil Ñañaykuna de Perú. 2 estudiantes de la facultad de Ciencias Sociales y Educación.
 - Universidad Estadual de Londrina en Brasil. 1 estudiante de la Facultad de Ciencias de la Salud.
 - Restaurante Cana Sofia S.L, Ibiza en España. 1 estudiante de la Facultad de Administración.
 - Universidad Nacional Arturo Jauretche de Argentina. 2 estudiantes de la facultad de Ciencias Sociales y Educación.
- La **Facultad de Salud**, junto con la **Corporación Tepiapa**, realizaron un trabajo para la dignificación de las comunidades minoritarias de la Guajira, con la participación de 35 personas de comunidades Wayúu. Como resultado, se obtuvo un diagnóstico de la comunidad que permitió identificar factores de riesgo en salud asociados a parasitosis intestinal, facilitando así la determinación de los factores de riesgo en infecciones del tracto digestivo, incluyendo Entamoeba histolytica y Blastocystis hominis. Para este proyecto se destinó un total de \$7.535.000.
- La participación de una estudiante de la **Facultad de Administración**, en colaboración con la **Corporación Tepiapa**, se centró en el proyecto "La Guajira preparada y fortalecida para el turismo comunitario". Durante este proyecto, se identificaron tanto las potencialidades como las problemáticas locales, se delinearon rutas turísticas, y se impartieron capacitaciones en contabilidad del turismo, marco legal del turismo colombiano y marketing a la población local.

Pasantías. Experiencia de aprendizaje que permite a estudiantes o profesionales involucrarse en actividades de investigación en una institución o empresa.

- **2** estudiantes del programa Ingeniería Ambiental estarán realizando actividades durante 2 meses en los Centros de Investigación de la Universidad de Guadalajara, Universidad Autónoma de Occidente y el Instituto Politécnico Nacional de México.
- A través del, Programa Interinstitucional para el Fortalecimiento de la Investigación y el Posgrado del Pacífico (Delfín), **11** estudiantes pertenecientes a las distintas facultades tuvieron la oportunidad de participar de una pasantía con proyectos de investigación de su interés, asesorados por investigadores reconocidos de instituciones y universidades de México, como: Universidad de Guadalajara, Tecnológico de Estudios Superiores de Valle de Bravo, Universidad Tecnológica de Nayarit, Universidad Autónoma del Estado de México, Instituto Politécnico Nacional, entre otros
- Recibimos a 6 estudiantes provenientes de México gracias al **Programa Interinstitucional para el Fortalecimiento de la Investigación y el Posgrado del Pacífico** (Delfín).
- Nuevamente como aliado de la Institución junto con la asociación civil de Talokan impactamos la comunidad, en Pasantía Social, 26 estudiantes de las diferentes facultades estarán desarrollando proyectos comunitarios durante 1 mes en el estado de Puebla, México **con la Asociación Civil Talokan**. El total del valor asignado para esta movilidad fue de **\$ 195.000.000**.

Semestre académico de intercambio

- Bajo esta modalidad recibimos 2 estudiantes provenientes de Argentina y Chile quienes estuvieron cursando materias de los programas en Profesional en Gastronomía y Administración de Empresas Turísticas.

Misiones

- Misión Rectoral Uruguay: Con el propósito de fortalecer relaciones institucionales, el Rector Juan David Gómez Flórez y el Vicerrector Administrativo Jorge William Arredondo Arango a explorar oportunidades de colaboración con la **Universidad Católica de Uruguay** y la **Universidad ORT**. Y el fortalecimiento de relación con la **Universidad de la Republica de Uruguay**. En estas reuniones se abordaron temas relacionados a temas de cooperación internacional, certificaciones internacionales, procesos de doble titulación y acciones relacionadas con la cuarta revolución industrial, y la firma del convenio marco con la **Universidad Católica de Uruguay**

b. INTERNACIONALIZACION E INTERCULTURALIDAD INSTITUCIONAL

Busca que la institución implemente estrategias de contenido y de pedagogía para incluir dimensiones internacionales, multiculturales y/o globales como elemento transversal de la estructura curricular, los resultados de aprendizaje y el perfil de egreso.

Se mencionan las principales actividades realizadas durante este periodo:

- **Nacer al mundo.** En la IX versión de nuestro evento Nacer al Mundo, con el lema: *“Diálogos que inspiran, experiencias que transforman”*, se posibilitó un espacio académico e intercultural para el intercambio de ideas y experiencias de movilidad nacional e internacional de estudiantes, docentes y directivos durante el periodo 2023. Conto con la participación de Luisa Fernanda Salamanca, representante de Relaciones Internacionales de la Corporación Unificada Nacional – CUN, de Bogotá. Y con la participación de los estudiantes de Biotecnología de la Facultad de Ciencias de la Salud, Darlyn Yulieth Piñeros, compartió su experiencia en Brasil, en la Práctica Profesional que viene desarrollando en la Universidad de Londrina que viene desarrollando.

El Decano de la Facultad de Administración, Wilmar Mauricio Sepúlveda, participó narrando la experiencia del personal docente durante la Inmersión en segunda lengua en Canadá, y la participación en COPETH en Chile de la mano de grupos de investigación de la facultad. Por parte de la Vicerrectora de Investigación y Extensión, se presentaron los aprendizajes y experiencias de la participación en el IX Congreso ASCILA en México.

Finalmente, La representación de los docentes estuvo a cargo de Juan Aicardo Segura, docente de la Facultad de Ciencias de la Salud, que socializó su participación como tutor para los estudiantes entrantes en la I.U. Colmayor en el Programa Delfín.

Este evento se realizó en el auditorio presentó aforo total de asistencia del público, además de las visitas de universidades locales como Pascual Bravo, ITM y Universidad Autónoma Latinoamericana, y se transmitió para la sede C4TA.

- Circular informativa para Facultades y Coordinadores de programa con lineamientos del reporte y seguimiento que demuestren las estrategias de internacionalización del currículo que utilizan en sus programas.
- Junto con NaounSoft y el proceso de Tecnología, se ha diseñado durante este periodo el Sistema de Internacionalización en respuesta al plan de mejoramiento. Este sistema mejorará el proceso de recolección de datos y los procedimientos para los servicios del proceso.
- Aportando a los indicadores de internacionalización del currículo, prácticas en el exterior, actividades sociales con comunidades locales, voluntariados internacionales, movilidad y bilingüismo, se ha estado creando el Programa de Voluntariado en Segunda Lengua para los meses de noviembre y diciembre de 2024 para la ejecución del recurso Fomento a la movilidad 2023 con Jamaica y Alemania.

c. ALIANZAS Y CONVENIOS

Buscamos fortalecer la cooperación interinstitucional a través de alianzas estratégicas con los diferentes sectores: social, público y privado, y académico a nivel nacional e internacional, que contribuyan a la implementación de buenas prácticas. Así como, la construcción conjunta de conocimiento para la formación.

- Se realizó un mapeo institucional de convenios con el objetivo de activarlos en la modalidad de movilidad de práctica profesional con 28 instituciones aliadas. De estas 28 instituciones, se identificaron 8 que cumplen con los criterios para esta modalidad:
 - Federal University of Uberlândia, Brasil
 - Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, México
 - Universidad de Quilmes, Argentina
 - Universidad Tecnológica Metropolitana, Chile
 - Universidad Autónoma de Coahuila, México
 - Universidad Autónoma del Estado de México, que compartió sus bases de datos para el contacto directo
 - Universidad de Ciencias Aplicadas de Rhein-Waal, Alemania
- **Convenios Nuevos y Renovados:** durante el periodo comprendido en febrero y junio se gestionaron un total de 9 convenios a nivel internacional:

Universidad	Código	Fecha de convenio
Universidad Federal Fluminense	BRA-M-100	5 de febrero de 2024
Universidad Tecnológica de la Sierra Hidalguense	MEX-M-103	8 de febrero de 2024
Universidad Autónoma del estado de México (UAEMéx)	MÉX-M-32	15 de febrero del 2024
Talokan	MÉX-M-33	13 de marzo de 2024
Centre for Social Studies	POR-M-105	21 de marzo de 2024
Asociación FARFAN ÑAÑAYKUNA	PER-M- 107	6 de junio de 2024

Centro De Investigación En Ciencias De Información Geoespacial	MEX-M- 108	6 de junio de 2024
Universidad nacional de Jaén	PER- M- 109	11 de junio de 2024
Universidad Católica de Uruguay	URU-M-110	17 de junio de 2024

- Durante este periodo se ha impulsado la solicitud de aliados para **una doble titulación en Ingeniería Ambiental**. Las universidades con las que se ha tenido un acercamiento para llevar a cabo esta doble titulación fueron:
 1. Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo.
 2. Federal University of Uberlândia, Brasil
 3. Universidad de la Republica Uruguay.

- **Publicaciones estratégicas** considerando la oferta de nuestras instituciones aliadas se ha publicado la oferta para movilidad de los siguientes Aliados:

Internacional

- Universidad Autónoma de los Estados Mexicanos (UAEMéx)
- Universidad de Valparaíso
- Universidad Nacional de José C. Paz (UNPAZ)
- TALOKAN
- Beca Colombia
- Programa de Movilidad Académica Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo
- Programa de Intercambio Académico UNINTER

Nacional

- Universidad Antonio José Camacho en Cali
- Paloma – RCI
- Expertos internacionales

d. REDES DE COOPERACIÓN INTERNACIONAL Y NACIONAL

Facilitan la generación de alianzas y redes internacionales de la institución con el mundo, cuyas principales funciones esperadas son:

- Cooperar en intercambio de información con pares internacionales.
- Ofrecer oportunidades de transferencia de conocimiento con pares internacionales en temáticas de relevancia para el desarrollo de las capacidades del país.
- Establecer alianzas y relaciones estratégicas para la colaboración internacional en educación superior.
- Generar oportunidades de trabajo en red (networking) entre la I.U. Colmayor y sus pares internacionales.
- Crear oportunidades de capacitación y desarrollo.

Como resultado:

- **COMPA** – La Red Internacional de Cooperación Académica-, conformada por 15 Universidades de Colombia, México, Perú y Argentina, llevo a cabo de manera virtual el **III Encuentro Latinoamericano de Experiencias Universitarias Académicas, Investigación y Proyección Social**, los días 16 y 17 de mayo de 2024.

El conto con 2 destacados conferencistas internacionales, Iván Montes Iturrizaga, experto en vinculación de investigación y políticas públicas en educación; y Emerson Montaña Narváez, experto en coaching ejecutivo y su influencia en el rendimiento organizacional.

Durante el evento se presentaron 19 ponencias en los ejes temáticos:

Eje # 1. Emprendimiento, Ciencia, Tecnología e Innovación.

Eje # 2, Desarrollo Social, Organizacional y Humano.

Eje # 3, Sostenibilidad, Finanzas y Desarrollo de Economías Sociales.

La Institución Universitaria Colegio Mayor de Antioquia, aportó con 2 ponencias. ***Juntanzas de campesinas que cuidan las vidas en los territorios***, de la docente Luz Dary Ruiz Botero y 2 de sus estudiantes. Y, ***Crisis Sistémica: ¿Existe alguna salida para que frenemos el camino hacia el colapso?*** Desarrollada por la docente Mónica Sepúlveda. Además, el profesional de apoyo de Internacionalización, Walther Restrepo Salinas, participó como moderador en diferentes mesas durante el evento.

- Se renovó la adhesión a la Red Colombiana de Internacionalización (RCI). La RCI es un interlocutor y facilitador del relacionamiento entre sus Instituciones de Educación Superior y actores gubernamentales, a nivel local, nacional como internacional. Además, la RCI es un órgano que crea permanentemente herramientas y estrategias que fomentan, miden y evalúan la apropiación de la cultura de la internacionalización en las IES, aporta a la movilidad entrante y saliente a través de programas como **PALOMA** el cual permitió que 2 de nuestras estudiantes cursaran asignaturas en la I.U Digital, y que 12 de nuestros estudiantes cursen asignaturas en instituciones de la ciudad de Medellín como: Politécnico Jaime Isaza Cadavid, Corporación Universitaria Remington, I.U Digital, Corporación Universitaria Americana
- Se realizó y se participó de manera activa en el evento **"Study Med te espera"** de la Red Colombiana para la Internacionalización (RCI), el cual se llevó a cabo en el C4TA gracias a la gestión del proceso de Internacionalización. Este evento se realiza de manera semestral y su objetivo principal es mejorar la experiencia de los estudiantes extranjeros de las universidades asociadas al nodo en Medellín.

Además, tiene como objetivo aumentar el número de intercambios de estudiantes en nuestras universidades. Este proyecto no solo busca enriquecer la diversidad cultural en nuestras aulas, sino también posicionar a Antioquia como un destino académico de renombre internacional.



Alcaldía de Medellín
Distrito de
Ciencia, Tecnología e Innovación



Colmayor de Antioquia



@iucolmayor



@iucolmayor_

www.colmayor.edu.co

Tel: 604 444 56 11 • Carrera 78 # 65 – 46, Robledo